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Ata da X sessão ordinária da Comissão de Graduação (CG), convocada para as treze horas e trinta 1 
minutos do dia dezesseis de novembro de dois mil e vinte e três, e realizada presencialmente no 2 
Auditório 005 do Bloco Beta da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Alameda da 3 
Universidade, s/n - Anchieta, São Bernardo do Campo - SP. A reunião foi presidida pela professora 4 
Fernanda Graziella Cardoso, Pró-Reitora de Graduação, e contou com a presença dos seguintes 5 
membros: Alexandre Acácio de Andrade, Coordenador do curso de Engenharia de Gestão; Alysson 6 
Fábio Ferrari, Coordenador do curso de Bacharelado em Física; Andrea de Oliveira Cardoso, Vice-7 
coordenadora do curso de Engenharia Ambiental e Urbana; Camila Caldeira Nunes Dias, 8 
Coordenadora do curso de Bacharelado em Políticas Públicas; Carolina Benetti, Coordenadora do 9 
curso de Engenharia Biomédica; César Augusto João Ribeiro, Coordenador do curso de Bacharelado 10 
em Ciências Biológicas; Cesar Monzu Freire, Coordenador do curso de Engenharia Aeroespacial; 11 
Claudio José Bordin Júnior, Vice-coordenador do curso de Engenharia de Informação; Cristina Ribas 12 
Fürstenau, Coordenadora do curso de Bacharelado em Biotecnologia; Diego Araújo Azzi, 13 
Coordenador do curso de Bacharelado em Relações Internacionais; Gabriel Almeida Antunes 14 
Rossini, Coordenador do curso de Bacharelado em Ciências Econômicas; Gabriel dos Reis Santos, 15 
Representante Discente; Graciella Watanabe, Coordenadora do curso de Licenciatura em Física; 16 
Jerônimo Cordoni Pellegrini, Coordenador do curso de Bacharelado em Ciência da Computação; 17 
José Luiz Bastos Neves, Coordenador do curso de Bacharelado em Filosofia; Karina Passalacqua 18 
Morelli Frin, Coordenadora do curso de Bacharelado em Química; Luciano Soares da Cruz, 19 
Coordenador do curso de Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T); Luiz Fernando Grespan 20 
Setz, Coordenador do curso de Engenharia de Materiais; Marcia Aguiar, Coordenadora do curso de 21 
Licenciatura em Matemática; Márcia Helena Alvim, Vice-diretora do Centro de Ciências Naturais e 22 
Humanas (CCNH); Marco Antonio Bueno Filho, Coordenador do curso de Licenciatura em Química; 23 
Marcos Vinícius Pó, Diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas 24 
(CECS); Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, Coordenadora do curso de Licenciatura 25 
Interdisciplinar em Ciências Humanas (LCH); Nathalia de Setta Costa, Vice-coordenador do curso 26 
de Bacharelado em Ciências Biológicas; Rafael Santos de Oliveira Alves, Vice-coordenador do curso 27 
de Bacharelado em Matemática Maurício Richartz, Vice-diretor do Centro de Matemática, 28 
Computação e Cognição (CMCC);Renata Maria Pinto Moreira, Coordenadora do curso de 29 
Engenharia Ambiental e Urbana; Silvio Ricardo Gomes Carneiro, Coordenador do curso de 30 
Licenciatura em Filosofia. Ausentes: Adriana Pugliese Netto Lamas, Coordenadora do curso de 31 
Licenciatura em Ciências Biológicas; Cristina Autuori Tomazeti, Coordenadora do curso de 32 
Engenharia de Energia; Gabriella da Conceição Massafera Paiva, Representante Discente; Patricia da 33 
Silva Sessa, Coordenadora do curso de Licenciatura Interdisciplinar em Ciências Naturais (LCNE); 34 
Roberta Guimarães Peres, Coordenadora do curso de Bacharelado em Ciências e Humanidades 35 
(BC&H); Roberto Jacobe Rodrigues, Coordenador do curso de Engenharia de Instrumentação, 36 
Automação e Robótica. Ausências Justificadas: Cindi Spiller de Mendonça, Representante Técnico-37 
administrativa; Lidia Pancev Daniel Pereira, Representante Técnico-administrativa; Luciana 38 
Rodrigues Fagnoni Costa Travassos, Coordenadora do curso de Bacharelado em Planejamento 39 
Territorial; Raquel Vecchio Fornari, Coordenadora do curso de Bacharelado em Neurociência. Não 40 
votantes: Anderson Luis Saber Campos, CGCG; Heloise Assis Fazzolari, CGCG; Marcelo Salvador 41 
Caetano, Vice-presidente da Comissão de Graduação; Maria Cristina Zomignan, ProGrad; Rail 42 
Ribeiro Filho, ProGrad. Apoio administrativo: Marcelo Sartori Ferreira, Secretário Executivo e 43 
Pedro Henrique Oliveira Lima, Estagiário. Professora Fernanda Cardoso cumprimentou a todos e deu 44 
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início à sessão às treze horas e quarenta minutos.  Informes da Presidência. 1) Boas-vindas a novos 45 
membros. Professora Fernanda Cardoso deu boas-vindas aos novos coordenadores e vices-46 
coordenadores de curso: André Kazuo Takahata e Claudio José Bordin Júnior (Engenharia de 47 
Informação); Camila Caldeira Nunes Dias e Alessandra Teixeira (Bacharelado em Políticas 48 
Públicas); João Lameu da Silva Junior (Engenharia Biomédica); Marcelo Tanaka Hayashi 49 
(Engenharia Aeroespacial); Elias David Morales Martinez (Bacharelado em Relações 50 
Internacionais); Ramatis Jacino (Bacharelado em Ciências Econômicas); Luciana Rodrigues Fagnoni 51 
Costa Travassos e Luciana Nicolau Ferrara (Bacharelado em Planejamento Territorial); Luiz 52 
Fernando Grespan Setz e Daniel Zanetti de Florio (Engenharia de Materiais); Andrea de Oliveira 53 
Cardoso (Engenharia Ambiental e Urbana); e Marcelo Bender Perotoni (Engenharia de 54 
Instrumentação, Automação e Robótica). 2) Orientações para o planejamento de oferta didática 55 
(CGCG). Professora Heloise e professor Anderson da Coordenação Geral dos Cursos de Graduação 56 
(CGCG) apresentaram orientações para o planejamento de oferta didática anual e do 1º quadrimestre 57 
de 2024. Em seguida, os coordenadores de curso dirimiram dúvidas. 3) Ingresso 2024 – SISU e 58 
Vagas Olímpicas (Rail Ribeiro). O servidor Rail Ribeiro da Prograd fez uma apresentação sobre o 59 
Edital de Ingresso 2024, via SiSU, e o Edital de Ingresso por meio de Vagas Olímpicas. Informou 60 
que os dois Editais seguirão os moldes dos anos anteriores. Pediu às coordenações de curso que 61 
indiquem sugestões de outras competições acadêmicas para constar do Edital de Vagas Olímpicas. 62 
As vagas desse Edital contam das vagas de ampla concorrência. Acerca do ingresso via SiSU, 63 
informou que houve alterações nas Leis sobre cotas. Devido a isso, houve acréscimo de vagas para 64 
cotistas quilombolas, as quais serão divididas dentre as vagas para cotistas de escola pública 65 
(cinquenta por cento do total das vagas), ou seja, não se configuram como vagas novas. Em seguida, 66 
os membros dirimiram dúvidas. 4) Aprovação dos PPC dos cursos de Engenharia. Professora 67 
Fernanda Cardoso informou sobre a aprovação dos PPC no ConsEPE. Pediu que as coordenações de 68 
curso enviassem os documentos complementares à parte. Solicitou que também fossem enviadas as 69 
três disciplinas obrigatórias pendentes de alteração, quanto ao mérito extensionista, para a pauta da 70 
próxima sessão ordinária da CG. 5) Novo calendário de entrega dos relatórios de avaliação de 71 
disciplinas referente ao ano-base de 2022. Professora Fernanda Cardoso informou que as datas de 72 
entrega foram estendidas: até 01 de dezembro de 2023, coordenadores enviam Formulário e Planilha 73 
Modelo (elaborados com o NDE do curso) às direções do centro, em casos de cursos de formação 74 
específica, ou à Prograd, em casos de cursos de ingresso; até 13 de janeiro de 2024 Direção de centro 75 
elabora relatório e Planilha Modelo e envia à Prograd. Na primeira sessão ordinária da Comissão de 76 
Graduação de 2024, a Prograd apresentará o relatório final. 6) Sessões solenes de formatura. 77 
Professora Fernanda Cardoso informou que as sessões solenes de formatura serão retomadas. Haverá 78 
duas sessões no dia 18 de dezembro. Em breve, serão enviadas mais informações às coordenações de 79 
curso. 7) Procedimento para criação e alteração de disciplinas de extensão. Professora Fernanda 80 
Cardoso informou que a etapa de pré-análise da ProEC retornou à vigência, conforme fluxo 81 
estabelecido, por conta de ter sido finalizado o processo de revisão dos PPCs, em vista da 82 
curricularização da extensão. 8) Visita do MEC para Reconhecimento do curso de Licenciatura em 83 
Ciências Humanas. Professora Fernanda Cardoso informou que o curso recebeu nota máxima. 84 
Parabenizou à coordenação de curso, aos docentes e todos os envolvidos. 9) Resultados do ENADE: 85 
BCE, BPP e BRI.  Professora Fernanda Cardoso informou que os cursos de Bacharelado em Ciências 86 
Econômicas e Bacharelado em Relações Internacionais receberam nota 4 e que o curso de 87 
Bacharelado em Políticas Públicas recebeu nota 5, a nota máxima. Parabenizou às coordenações de 88 
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curso, aos docentes e aos discentes dos cursos. 10) Atualização da composição da Comissão 89 
Julgadora de Recursos de Desligamento. Professora Fernanda Cardoso informou que a Comissão foi 90 
instituída no âmbito da CG, em atendimento à Resolução ConsEPE nº 165. Devido ao falecimento da 91 
servidora Deonete, é necessário atualizar a representação técnico-administrativa nesta Comissão. 92 
Apresentou a indicação da representante Cindi Spiller de Mendonça para a referida representação. 93 
Colocou a indicação em votação, sendo aprovada por unanimidade. Informes dos membros. 1) 94 
Editais de eleição de coordenadores e vice-coordenadores dos cursos de ingresso. Professor Luciano 95 
informou sobre os referidos Editais. Pediu auxílio na divulgação às outras coordenações de curso. 2) 96 
Processos de avaliação do MEC dos cursos de Licenciatura. Professor Sílvio informou que haverá 97 
mudanças nos critérios de avaliação dos cursos de Licenciatura, os quais passarão a ter ênfase maior 98 
no ENADE e nas relações dos cursos com as redes municipais de ensino. Demonstrou preocupação, 99 
pois há pouco diálogo com as Diretorias de Ensino regionais do ABC. Reforçou a necessidade e 100 
importância da criação do Núcleo de Estágio, para auxiliar e facilitar as relações com as Diretorias de 101 
Ensino e as escolas de ensino básico. Professora Fernanda comentou que está presidindo o Grupo de 102 
Trabalho para avaliar e propor a criação de um Núcleo de Estágios da UFABC e que em breve será 103 
apresentado o relatório final, o qual apontará a necessidade de uma política institucional e a criação 104 
de uma Divisão de Estágio da universidade. 3) Ranking de universidades e de vários cursos do país 105 
do Jornal Folha de São Paulo. Professor José Luiz informou que de forma geral as notas atribuídas à 106 
UFABC e a alguns cursos foram baixas, em contraponto ao desempenho da Universidade em 107 
avaliações externas do MEC e do ENADE. Sugeriu que fosse publicado um posicionamento 108 
institucional, por parte da Reitoria, informando que muitos dos critérios utilizados pelo jornal 109 
desconsideram vários fatores de excelência que a UFABC apresenta. Professor César Ribeiro 110 
comentou que falta transparência nos critérios utilizados pelo jornal, o qual exige ser assinante para 111 
ter acesso a informações. Reiterou que os critérios são escusos e podem afetar a imagem da UFABC, 112 
visto a amplitude de alcance desse ranking ao público em geral. Sugeriu que fossem solicitados 113 
institucionalmente esclarecimentos ao jornal. Professor Marcelo Caetano comentou que há vários 114 
critérios utilizados, como o critério “mercado”, que consta como a opinião de empregadores. Como a 115 
UFABC é uma universidade nova, há uma desvantagem nesse aspecto. A nota da universidade está 116 
sujeita à metodologia utilizada. Há vários aspectos, como “pesquisa” e “internacionalização”, em que 117 
a UFABC tem resultados positivos nesse ranking. Professor José Luiz reiterou sua argumentação e 118 
sua solicitação de manifestação oficial da UFABC. Professores Marcos Pó e César Freire apoiaram 119 
as falas dos professores José Luiz e César Ribeiro. Professora Fernanda Cardoso informou que iria 120 
contatar a Assessoria de Comunicação Institucional e repassar as solicitações apresentadas. Ordem 121 
do Dia. 1) Ata da VIII sessão ordinária da CG, ocorrida em 21 de setembro. Professora Fernanda 122 
Cardoso abriu espaço para comentários e sugestões. Sem manifestações, colocou o documento em 123 
votação, sendo aprovado com quatro abstenções. Expediente. 1) Proposta de Resolução ConsEPE 124 
que estabelece critérios para homologação de colação de grau, revoga e substitui a Res. ConsEP nº. 125 
53/2010 e dá outras providências. Professora Fernanda Cardoso lembrou que a proposta foi discutida 126 
na última sessão ordinária, recebendo sugestões de alteração e solicitação de mais informações sobre 127 
o “CAIk”, o coeficiente de integralização. Apresentou a proposta alterada, conforme as sugestões 128 
havidas anteriormente. Em seguida, a servidora Maria Cristina, chefe da Sessão de Assuntos 129 
Acadêmicos da Prograd, apresentou explicações acerca do “CAIk”. Por fim, professora Fernanda 130 
Cardoso abriu espaço para comentários e sugestões. Professora Fernanda Cardoso e a servidora 131 
Maria Cristina dirimiram dúvidas dos coordenadores sobre o “CAIk” e sobre o sistema. Professor 132 
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Maurício sugeriu:1) alterar a ordem entre os Artigos 2º e 3º; 2) alteração de texto do Art 2º, para 133 
deixar claro que o discente deve cumprir todos os requisitos necessários para solicitar colação de 134 
grau, e não somente em relação a disciplinas. Professora Fernanda Cardoso: 1) concordou com a 135 
sugestão de alteração de ordem; 2) sugeriu o texto para o os Incisos do Artigo citado: “I - cumprir as 136 
normas estabelecidas no projeto pedagógico do curso, incluindo suas regras de transição de matrizes, 137 
e de acordo com o ano de ingresso do(a) estudante na UFABC; II – apresentar Coeficiente de 138 
Aproveitamento de Integralização (CAIk) no curso igual ou superior a 2,0 calculado com base no CA 139 
definido pela Resolução ConsEPE nº 147, considerando os melhores conceitos de disciplinas de 140 
opção limitada e livres e o número mínimo de créditos dessas categorias de disciplinas, de acordo 141 
com o projeto pedagógico;[...]”. Professor Maurício concordou com a sugestão. Professor César 142 
Freire questionou se os coordenadores deveriam verificar a regularização do discente com a SisBi. 143 
Professora Fernanda Cardoso esclareceu que o “CAIk” é verificado pela DAC da Prograd; as 144 
coordenações de curso devem verificar se todos os componentes curriculares do curso foram 145 
cursados; e cabe à SisBi informar sobre eventuais pendências do discente quanto à devolução de 146 
materiais. Sem mais sugestões de alteração, professora Fernanda Cardoso sugeriu a passagem da 147 
proposta à Ordem do Dia, sendo secundada e aprovada por unanimidade. Na Ordem do Dia, destacou 148 
as alterações no texto, conforme sugestões dos membros. Colocou a proposta alterada em votação, 149 
sendo aprovada por unanimidade. Informou que a proposta será encaminhada ao ConsEPE. 2) 150 
Proposta de Resolução que dispõe sobre o procedimento para solicitação de prestações alternativas à 151 
aplicação de provas e à frequência a aulas realizadas em dia de guarda religiosa conforme Lei nº 152 
13.796 de 03/01/19 e revoga a Portaria da ProGrad nº 006 de 2019. Professora Fernanda Cardoso 153 
informou que a proposta tem como motivação esclarecer a questão da guarda religiosa, revogando e 154 
substituindo a Portaria da ProGrad nº 006 de 2019, com detalhamentos e orientações adicionais. Em 155 
seguida, apresentou a proposta. Por fim, abriu espaço para comentários e sugestões. Professor César 156 
Freire opinou que os discentes poderiam utilizar a guarda religiosa, em qualquer tempo e por sua 157 
conveniência, para deixar de cursar parte da disciplina. Há muitas religiões e seria difícil avaliar essa 158 
questão. Sugeriu que a instituição deveria aceitar somente em dias de avaliação. Professor Marcos Pó 159 
observou que há preceito legal sobre esse assunto e, portanto, a instituição não poderia restringir o 160 
direito de guarda religiosa ao discente. Destacou que a definição de líder religioso pode ser muito 161 
ampla. Sugeriu que se façam algumas pesquisas acerca de modelos de solicitação, os quais os 162 
discentes deveriam preencher futuramente para atender seus requisitos. Sugeriu haver restrição de 163 
quantidade de carga horária para que os discentes se ausentassem e, antes disso, avaliar a 164 
possibilidade de alterar turma e/ou turno, ainda que por intermédio de matrícula extemporânea. 165 
Professor Marcelo Caetano esclareceu que a maior parte do texto da proposta foi transcrita 166 
diretamente do texto da Lei, sobrando pouca margem para impor outras condições. A Lei estabelece 167 
que a solicitação discente deve ser fundamentada e realizada com antecedência. Sobre adotar um 168 
limite para esse tipo de solicitação, novamente, não há margem para refutá-la, segundo a Lei. Se não 169 
houver disponibilidade para trocar de turma ou turno, não será possível cancelar a matrícula, 170 
devendo-se aplicar outro procedimento de compensação, como estudo dirigido. Professor Maurício 171 
sugeriu que a solicitação dos discentes fosse feita com antecedência, antes do quadrimestre letivo. 172 
Professor Luciano ponderou que a grade curricular é ofertada de forma espelhada, de modo que 173 
talvez a troca de turno não fosse eficaz. Professora Camila opinou que rituais esporádicos diferem da 174 
guarda prevista na doutrina de certas religiões. Destacou que a definição de religião é complexa 175 
demais e somente adotar regras baseadas em poucas religiões poderia gerar discriminação de práticas 176 
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religiosas diversas.  Professor Marcelo Caetano avaliou que seria adequado que a proposta fosse 177 
menos restritiva, assumindo a boa fé dos discentes. Futuramente, após a experiência prática e coleta 178 
de dados, caso necessário, então, rediscutir-se-iam essas normas. Professora Renata Moreira sugeriu 179 
que a manifestação da necessidade de guarda religiosa do discente fosse informada desde seu 180 
ingresso. Professora Fernanda Cardoso sugeriu avaliar e definir no preâmbulo a guarda religiosa, de 181 
forma a delimitar a sua solicitação. Ponderou que, embora pudesse não ser possível a reposição da 182 
aula ou atividade, há mecanismos como o estudo dirigido, que permitiriam ao discente cursar o 183 
conteúdo perdido. Professor Marcos Pó argumentou que a guarda religiosa não abrange atividades 184 
esporádicas e reiterou que a Prograd consultasse modelos e normas de outras IESs para embasar a 185 
proposta. Professor Maurício sugeriu fazer um levantamento de quantos alunos solicitaram guarda 186 
religiosa, para identificar melhor o tamanho da demanda e se valeria a pena detalhar tanto a proposta. 187 
Propôs que se vinculasse a condição de discente solicitante de guarda religiosa no registro acadêmico 188 
do aluno. Professor César Freire alertou que a proposta pode ser interpretada pelos discentes como 189 
um atalho para não cursar certas disciplinas e que é provável aumentar a quantidade de solicitações, 190 
uma vez que tal procedimento se difunda. Professor Jerônimo reiterou a grande possibilidade de os 191 
discentes escolherem esse procedimento como um atalho. Professora Fernanda Cardoso esclareceu 192 
que a proposta atende à Lei e garante ao discente cursar seu componente curricular. Isso não exclui o 193 
processo avaliativo. Informou que levaria em consideração as argumentações expostas e que traria 194 
uma nova versão da proposta, bem como informações pertinentes, para a próxima sessão ordinária da 195 
CG. Dado o avançado das horas, encerrou a sessão às dezesseis horas e quarenta e cinco minutos, 196 
cuja Ata foi lavrada por mim, Marcelo Sartori Ferreira, Secretário Executivo, e aprovada pela 197 
professora Fernanda Graziella Cardoso, Presidente, e pelos demais membros presentes à sessão. ------ 198 
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